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ПРОТОКОЛ СУДЕБНОГО ЗАСЕДАНИЯ

по уголовному делу № 1-88/09
25 декабря 2009 года – 10 часов 00 минут.
Судебное заседание продолжено.

Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.
Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – не явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – не явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – не явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – не явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Орлов А.В. – явился.

Остальные свидетели не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Свидетель Орлов А.В. приглашен в зал судебного заседания.

Допрос свидетеля Орлова А.В.

Свидетель Орлов Андрей Викторович, 06 июня 1963 года рождения, уроженец г. Москвы, работаю генеральным директором «Норси-Триэй», зарегистрирован по адресу: г. Москва, Товарищеский переулок, д. 27, стр. 2.
Свидетель Орлов А.В.: чувства неприязни к подсудимым не испытываю, причин для оговора нет.

Председательствующий разъясняет свидетелю его права в судебном разбирательстве, предусмотренные ст. 56 УПК РФ, положение ст. 51 Конституции РФ.

Свидетель предупрежден о том, что его показания могут быть использованы в качестве доказательств по уголовному делу и в случае его последующего отказа от этих показаний.

Председательствующий предупреждает свидетеля об ответственности по ст. ст. 307, 308 УК РФ, а также разъясняет примечание к ст. 307 УК РФ.

Свидетель Орлов А.В.: права понятны.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, объясните, пожалуйста, с какого времени Вы в указанной Вами должности работаете, генерального директора ЗАО «Норси-Триэй», чем занимается эта организация?

Свидетель Орлов А.В.: я с 1996 года генеральный директор. Данная компания являлась представителем Нижегородского нефтеперерабатывающего завода, Московское представительство представляло функции его. Соответственно, в наши функции также, обязанности входило обеспечение нашего Нижегородского завода поставками нефти, реализация нефтепродуктов. И, соответственно, все остальные вопросы, которые там связаны были с госорганами по нашему предприятию.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: какие-либо договоры Вы в ходе этой деятельности заключали? И с какими организациями?

Свидетель Орлов А.В.: конечно, заключали, с разными организациями нефтедобывающими организациями, и не с одной, да, и с «Лукойлом», и с мелкими компаниями, в том числе, и до «ЮКОСа».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а у кого конкретно покупали нефть и нефтепродукты? Можете вспомнить?

Свидетель Орлов А.В.: уже так точно не могу, потому что все-таки там объемы-то большие были.

Председательствующий: Валерий Алексеевич, прошу, определите временной период, о каком Вы сейчас временном периоде задаете вопрос?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: меня интересует 1998-2004 год.

Свидетель Орлов А.В.: в 2004 году мы уже не покупали нефть, потому что наше предприятие было приобретено компанией «Лукойл», соответственно, как бы обеспечение было уже на компании данной.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: с 1998 года?

Свидетель Орлов А.В.: с 1998 года – да, были у нас сделки там, в основном, конечно, у нас «Лукойл» был там, другие там разные организации.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а выбор стороны сделки чем определялся?

Свидетель Орлов А.В.: наверное, выгодностью для производителя нефти, ценой.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а организация «НК «ЮКОС» Вам известна? Что-то связывало Вас с этой организацией в ходе финансово-хозяйственной деятельности Вашей компании?

Свидетель Орлов А.В.: непосредственно с «ЮКОСом» у нас не было договоров.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: обращались ли Вы когда-либо в ОАО «НК «ЮКОС» в ходе финансово-хозяйственной деятельности Вашей организации? И если да, то в связи с чем, когда, временной период определите, к кому конкретно и по какому вопросу.

Свидетель Орлов А.В.: я не могу сказать сейчас, что к кому конкретному, наверное, действительно, обращались по поставкам нефти на наше предприятие, в данной ситуации мы прямых договоров с «ЮКОСом» не имели.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а почему? ОАО «НК «ЮКОС» является нефтяной компанией, Вы не имели с нефтяной компанией прямых договоров?

Свидетель Орлов А.В.: у них, наверное, на тот момент были свои предприятия перерабатывающие. Наш завод не входил ни в какую компанию, поэтому мы как бы были отдельно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: все-таки вспомните, в период с 1998 года по 2003 год обращались ли Вы в структурные подразделения ОАО «НК «ЮКОС» по поводу заключения договоров по поводу купли-продажи нефти.

Свидетель Орлов А.В.: в структурные подразделения, то есть в дочерние компании – нет, не обращались. Смотрите, у нас не было договоров, может, мы и обращались, понимаете, как бы есть сотрудники, им вменяется в обязанность как бы обеспечить сырьем производство, поэтому, как бы, наверное, они обзванивали, но конкретн, скажем, в какой момент и по какому поводу они звонили, я не могу Вам сказать.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а что Вы можете сказать о компании ООО «Ратибор»? В ходе финансово-хозяйственной деятельности Вашей организации имели ли Вы какое-то касательно, или непосредственные отношения с этой организацией?

Свидетель Орлов А.В.: да, у нас были заключены договоры с этой компанией по поставкам нефти.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: обстоятельства заключения этих договоров Вы помните? Связано это каким-то образом с компанией ОАО «НК «ЮКОС»?

Свидетель Орлов А.В.: нет, конечно. Как бы, опять же, вопрос был о сырье, как мы вышли на эту компанию, правда, я посмотрел по документам, это 2002 год, честно говоря, даже и не вспомню, как мы выходили на «Ратибор». Скорее всего, кто-то из наших как бы сотрудников выходил на него, и мы договорились о поставках нефти.

Председательствующий: свидетель, Вы сейчас предполагаете или Вам это известно достоверно?

Свидетель Орлов А.В.: достоверно известно, я же договоры посмотрел.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете рассказать о компании ООО «Ратибор», с кем Вы из представителей встречались конкретно этой компании?

Свидетель Орлов А.В.: я ни с кем не встречался. Обычно у нас принято так, если договариваемся, мы заключаем договоры, и обычно это по факсу происходило или по электронной почте договоры приходили, если мы в цене определялись, и удовлетворяло каждую сторону решения и мы покупали нефть.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а как обсуждались условия договоров? Где, в каких помещениях? Имеется в виду, в частности, с компанией ООО «Ратибор».

Свидетель Орлов А.В.: понимаете, когда приходит договор, он достаточно стандартной формы и мало чем отличается у других компаний, то есть, там обычно прописываются условия поставки нефти и оплата идет. То есть, определяется завод, направление, куда идет нефть и условия, на которых как бы после подтверждения АК «Транснефть» мы оплачиваем данные объемы. То есть, они практически стандартные, и казуистики никакой нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а из каких соображений была выбрана именно компания ООО «Ратибор» в качестве стороны договора?

Свидетель Орлов А.В.: у данной компании, наверное, на тот момент были свободные ресурсы, и цена нас устроила.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что-либо Вам о компании ООО «Ратибор» подробнее известно? Где находился офис этой компании, штат сотрудников?

Свидетель Орлов А.В.: честно говоря, нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: кто являлся учредителем этой компании?

Свидетель Орлов А.В.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: связана ли эта компания каким-либо образом с ОАО «НК «ЮКОС», что Вам известно?

Свидетель Орлов А.В.: что касается связи с «НК «ЮКОС», понятно, что они предлагали нефть Юганска и, естественно, я же видел в цепочке подтверждающей ресурсы, то, что это из Юганска нефть, через «ЮКОС» которая проходила, и «Ратибор» нам ее продавал.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: так вот непосредственно в ОАО «НК «ЮКОС» Вы обращались первоначально? Не помните?

Свидетель Орлов А.В.: я говорю, теоретически, наверное, мы обзванивали многие компании по свободным ресурсам, но просто на тот момент «Норси» было госпредприятием без своей нефти и поэтому, естественно, мы как бы искали ее на рынке свободном. Биржи тогда не было. Поэтому мы уже по старым связям искали.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: из каких ресурсов продавало нефть ООО «Ратибор», еще раз поясните.

Свидетель Орлов А.В.: при подтверждении ресурсов обычно указывают производителя. В нем как бы значилось: производитель, нефтедобывающая компания «Юганскнефтегаз». «Юганскнефтегаз» по цепочке передавал «ЮКОСу», «ЮКОС» «Ратибору», а уже «Ратибор» нам. То есть, это указывается в телеграмме «Транснефти» и, в общем-то, очевидно. И подтверждает это производитель обычно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а представители ООО «Ратибор» Вам показывали какие-либо документы, подтверждающие исполнение договора?

Свидетель Орлов А.В.: нет, нам достаточно было телеграммы «Транснефти».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а фамилию Малаховский Вы помните?

Свидетель Орлов А.В.: в документах я видел эту фамилию, да, что это директор.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: в каких документах?

Свидетель Орлов А.В.: в договорах.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: директор ООО «Ратибор»?

Свидетель Орлов А.В.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: непосредственно с ним общались, может быть, по телефону, хотя и не видели его?

Свидетель Орлов А.В.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что-либо о Малаховском слышали?

Свидетель Орлов А.В.: честно говоря, нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: где он сейчас находится?

Свидетель Орлов А.В.: понятия не имею.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а о том, что он осужден Басманным районным судом, Вам известно?

Вопрос снят.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а при каких обстоятельствах ООО «Ратибор» приобретало нефть?

Вопрос снят.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 186-188 копию договора № 509/02 купли-продажи нефти от 03 января 2002 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 186-188 копию договора № 509/02 купли-продажи нефти от 03 января 2002 года.
Свидетель обозревает том 63 л.д. 186-188 копию договора № 509/02 купли-продажи нефти от 03 января 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете рассказать об обстоятельствах совершения данного договора, об условиях договора?

Свидетель Орлов А.В.: вот, о чем я раньше говорил, что цена и условия здесь определены были, и подтверждение ресурсов, тут сразу обозначено.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: цена Вас устраивала? Какая здесь цена указана?

Свидетель Орлов А.В.: на сегодняшний день это просто удивительная цена, 1 250 рублей.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: объемы поставки здесь указаны.

Свидетель Орлов А.В.: 50 000. А, тут без НДС? 1 500.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: обратите внимание на текст договора, где Вы подписывали данный договор?

Защитник Краснов В.Н.: 40 000 на самом деле.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: имеется ли Ваша подпись?
Подсудимый Лебедев П.Л.: уточните, пожалуйста, объем.

Свидетель Орлов А.В.: 40 000. Где подписывали, это, скорее всего, уже приходили по почте документы, а так подписывали мы по факсу обычно.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: имеется подпись?
Свидетель Орлов А.В.: да, это моя подпись.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подпись Малаховского?
Свидетель Орлов А.В.: скорее всего, да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: реквизиты организации?

Свидетель Орлов А.В.: да, здесь указаны мои реквизиты точно. Предоплата.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 190-192 копию договора № 523/02 купли-продажи нефти от 30 января 2002 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 190-192 копию договора № 523/02 купли-продажи нефти от 30 января 2002 года.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 190-192 копию договора № 523/02 купли-продажи нефти от 30 января 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: вопросы те же, что Вы можете рассказать об обстоятельствах заключения данного договора, о подготовке данного договора, о Малаховском, и подписан ли этот договор, и кем? При каких обстоятельствах, где?

Свидетель Орлов А.В.: подписан, наверное, так же, обмен здесь по факсимильными копиями, потом уже по почте приходили документы, это моя подпись. Что касается «Ратибора», скорее всего, то же самое, и он подписывал. И тот же самый, то есть, единственное, тут вот приложением определялась цена, то есть, мы подписываем уже рамочное как бы.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 194 копию дополнения № 1 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 30 января 2002 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственно обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 194 копию дополнения № 1 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 30 января 2002 года.
Свидетель обозревает том 63 л.д. 194 копию дополнения № 1 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 30 января 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно о подписании данного документа, подготовке данного документа?

Свидетель Орлов А.В.: для меня вот эта стоимость 3 733 рубля, для меня 18 000 000, этот самый договор. Да, наверное, мы в тот момент как бы такую цену обсуждали и подписывали с «Ратибором».

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: при каких обстоятельствах было подписано? Участвовал ли Малаховский в подписании данного договора?

Свидетель Орлов А.В.: нет, мы с ним не встречались. Даже по телефону не обсуждали никакие вопросы.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: поселок Тура здесь указан.

Свидетель Орлов А.В.: это географическое понятие мне известно, да, там какой-то поселок Тура. Но я там не был. По обстоятельствам мы, наверное, искали, опять же, сырье, для поставки.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 197 копию дополнения № 2 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 28 февраля 2002 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,
Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 197 копию дополнения № 2 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 28 февраля 2002 года.

Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 197 копию дополнения № 2 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 28 февраля 2002 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете объяснить суду по поводу этого документа? Обстоятельства его подготовки, подписания, согласования.

Свидетель Орлов А.В.: ничего нового я не могу добавить, также, наверное, это было подписано по факсимильной связи, да, это шло на белорусский завод, эта нефть, на Мозырский НПЗ, тоже мы как бы по своим договорам отправляли. Опять же, наверное, факсимильно пришло это доп. соглашение. Понимаете, чтобы определить механику подписания этих договоров, мы как бы никогда не зацикливались на этом, потому что понятно, что если подтвердить компания свои ресурсы через «Транснефть», то мы как бы оплачиваем эти ресурсы и, в общем-то, никаких проблем здесь никогда не возникало.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 198 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 15 марта 2002 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 198 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 15 марта 2002 года.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 198 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 15 марта 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете объяснить?

Свидетель Орлов А.В.: в данном случае это подтверждение того, что «Ратибор» нам передал, а мы приняли эту нефть, и мы подтверждаем, что мы ее получили.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 199 копию дополнения № 3 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 28 марта 2002 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 199 копию дополнения № 3 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 28 марта 2002 года.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 199 копию дополнения № 3 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 28 марта 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете объяснить по поводу исполнения данного документа?

Свидетель Орлов А.В.: данный документ также говорит о том, что мы купили нефть, и нам «Ратибор» ее поставил, судя по акту, который подписан, и деньги они получили, мы получили нефть, взаимных претензий у нас не было.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 200 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 23 апреля 2002 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 200 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 23 апреля 2002 года.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 200 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 23 апреля 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вы можете объяснить по поводу этого документа, подписано Вами тоже? Вами подписан данный документ?

Свидетель Орлов А.В.: да. В этом документе ясно, что мы получили 30 000 нефти, заплатили деньги, и у сторон не было претензий.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 201 копию дополнения № 4 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 26 апреля 2002 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 201 копию дополнения № 4 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 26 апреля 2002 года.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 201 копию дополнения № 4 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 26 апреля 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: обстоятельства подписания данного договора, они аналогичны предыдущим?

Свидетель Орлов А.В.: абсолютно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 202 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 07 мая 2002 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 202 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 07 мая 2002 года.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 202 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 07 мая 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: как Вы можете объяснить данный документ и, соответственно, имеется ли здесь Ваша подпись? Каковы обстоятельства подписания данного документа?

Свидетель Орлов А.В.: здесь, опять же, написано, что в мае месяце «Ратибор» нам поставил 20 000 тонн нефти, мы заплатили. Подтвердила «Транснефть», что прокачала нам, мы подписали акт. У «Ратибора» по платежам тоже претензий к нам не было.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: а что-нибудь о финансово-хозяйственной деятельности «Ратибор» вспомнили? Где был открыт расчетный счет этой организации?

Свидетель Орлов А.В.: честно говоря, вообще никогда не задумывался об этом.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: об учредителях, кто был, так и не вспомнили?

Свидетель Орлов А.В.: нет.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 203 копию дополнения № 5 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 26 апреля 2002 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 203 копию дополнения № 5 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 26 апреля 2002 года.

Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 203 копию дополнения № 5 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 26 апреля 2002 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно об обстоятельствах подписания данного дополнения № 5?

Свидетель Орлов А.В.: дополнение № 5 говорит о том, что мы взяли 10 000 тонн нефти на Хабаровский НПЗ, уже на Дальний Восток, также было подписано по факсу.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 204 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 07 мая 2002 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 204 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 07 мая 2002 года.

Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 204 копию акта приема-передачи к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года, от 07 мая 2002 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: что Вам известно по поводу подписания Вами этого документа?

Свидетель Орлов А.В.: да, документ был подписан мной и, наверное, Малаховским, в подтверждение о том, что нефть мы получили, деньги заплатили. Взаимных претензий нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 205 копию дополнения № 6 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 25 мая 2002 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 205 копию дополнения № 6 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 25 мая 2002 года.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 205 копию дополнения № 6 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 25 мая 2002 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: подписывали данный договор? Какие обстоятельства подписания, исполнения и подготовки вышеуказанного дополнения и акта приема-передачи нефти, что Вы можете пояснить?

Свидетель Орлов А.В.: добавить по механике подписания нечего, все так же происходило, одинаково, да, то есть, получили по факсу подтверждение, получили счет, опять же, и заплатили. Все. С представителем не встречались и никогда не задумывались об этом.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, у нас ходатайство об оглашении показаний свидетеля, данных на предварительном следствии, том 63 л.д. 180-183, поскольку в показаниях, данных на предварительном следствии и данных в судебном заседании, имеются существенные противоречия, относящиеся к организации договоров купли-продажи нефти со стороны организации, где работал Орлов и работает Орлов Андрей Викторович. Это касается обращений непосредственно в ОАО «НК «ЮКОС». О чем он не упомянул в данном судебном заседании.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: Ваша честь, мы, честно говоря, не поняли, о чем, о каких противоречиях прокурор ведет речь, «организация договоров с организациями» – это непонятно, но на усмотрение суда.
Подсудимый Ходорковский М.Б. на усмотрение суда.

Защитник Терехова Н.Ю.: на усмотрение суда.
Защитник Краснов В.Н.: на усмотрение суда.
Защитник Купрейченко С.В.: на усмотрение суда.
Защитник Мирошниченко А.Е.: на усмотрение суда.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, я прошу обратить внимание, что свидетель пояснил, что они обращались во многие организации, поэтому о каких противоречиях идет речь, непонятно вообще.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, огласить том 63 л.д. 180-183 копию протокола допроса свидетеля Орлова А.В. от 15 марта 2005 года.
Государственный обвинитель Лахтин В.А. оглашает копию протокола допроса свидетеля Орлова А.В. от 15 марта 2005 года.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: свидетель, скажите, пожалуйста, Вы подтверждаете эти показания, данные на предварительном следствии?

Свидетель Орлов А.В.: в данной ситуации просто могу только оговориться, то, что комментировать, скажем, рыночная цена или нерыночная на тот момент трудно мне.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы на вопрос отвечайте: Вы подтверждаете показания, данные на предварительном следствии? Вот Вы давали показания следователю, Вы отдавали отчет, давая показания следователю?

Свидетель Орлов А.В.: естественно.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: то есть, подтверждаете Вы показания, данные следователю тогда? На тот период времени?

Свидетель Орлов А.В.: наверное. Я говорю, что это давно было. Наверное. Это я объяснил.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: следователь оказывал на Вас какое-либо психологическое, физическое давление? Угрозы, может быть, осуществлялись в Ваш адрес?

Свидетель Орлов А.В.: нет.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: допрос производился в корректной форме или не в корректной форме?

Свидетель Орлов А.В.: в корректной.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Вы компетентны были ответить на те вопросы, на которые Вам задавал следователь? Вы в силу своего образовательного уровня, опыта работы? В силу Вашей осведомленности в заключении договоров с ООО «Ратибор»?

Свидетель Орлов А.В.: естественно, я мог только предположительно высказать свое мнение, не более того.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: нет, по поводу договоров ООО «Ратибор» Вы не могли высказать предположительное мнение.
Свидетель Орлов А.В.: нет, я имею в виду, о рыночной цене.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: меня интересует в первую очередь Ваши взаимоотношения с ООО «Ратибор». Подтверждаете Вы показания, данные на предварительном следствии?

Подсудимый Лебедев П.Л.: Ваша честь, обратите внимание на ситуацию. Сторона обвинения, прокурор, спорит со свидетелем обвинения, это вообще недопустимо в процессе, о чем идет речь?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, это наш свидетель обвинения. Свидетель обвинения, я представляю доказательства. Свидетель, Вы подтверждаете показания? Подтверждаете. В полном объеме. Все, вопросов нет. В полном объеме подтверждаете показания?

Свидетель Орлов А.В.: да.

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: пока нет вопросов к свидетелю.

Судом объявляется перерыв.
11 часов 05 минут – судебное заседание продолжено.
Секретарь судебного заседания докладывает о явке вызванных в суд лиц.

Подсудимый Ходорковский М.Б. – доставлен.

Подсудимый Лебедев П.Л. – доставлен.

Защитник Дятлев Д.М. – не явился.

Защитник Клювгант В.В. – явился.

Защитник Левина Е.Л. – не явилась.

Защитник Москаленко К.А. – не явилась.

Защитник Терехова Н.Ю. – явилась.

Защитник Лукьянова Е.А. – не явилась.

Защитник Грузд Б.Б. – не явился.

Защитник Шмидт Ю.М. – не явился.

Защитник Сайкин Л.Р. – не явился.

Защитник Краснов В.Н. – явился.

Защитник Купрейченко С.В. – явился.

Защитник Липцер Е.Л. – не явилась.

Защитник Мирошниченко А.Е. – явился.

Защитник Ривкин К.Е. – не явился.

Защитник Сапожков И.Ю. – не явился.

Государственный обвинитель Шохин Д.Э. – явился.

Государственный обвинитель Лахтин В.А. – явился.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М. – явилась.

Государственный обвинитель Ибрагимова Г.Б. – не явилась.

Потерпевший Белокрылов В.С. – не явился.

Потерпевший Демченко В.М. – не явился.

Представитель потерпевшего Гришина Т.Ю. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Щербакова И.Л. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Петрова И.Е. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Ларионов Р.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Чернега Д.С. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явился.

Представитель потерпевшего Курдюкова Н.А. – представитель Федерального Агентства по управлению государственным имуществом – не явилась.

Представитель потерпевшего Узалов И. – представитель Компании «Sandheights Ltd» – не явился.

Представитель потерпевшего Пятикопов А.В. – представитель ОАО НК «Роснефть», ОАО «Томскнефть» – не явился.

Свидетель Орлов А.В. – явился.

Остальные свидетели не явились.

Участники процесса надлежащим образом уведомлены о месте и времени проведения судебного заседания, суд не располагает сведениями о причинах их неявки.

Судом ставится вопрос о возможности продолжить судебное заседание при данной явке.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Продолжить судебное заседание при данной явке.
Свидетель Орлов А.В. приглашен в зал судебного заседания.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вам прокурор задал вопрос, который суд снял, но его задал, по поводу того, что господин Малаховский осужден приговором Басманного суда. Я Вас в связи с этим хочу спросить: Вы знаете, что компания «Ратибор», о которой сейчас идет речь, нефть производителя («Юганскнефтегаз», «Самаранефтезаг») была оплачена в полном объеме?
Свидетель Орлов А.В.: естественно, ее оплачивали.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а то, что компания «Ратибор» включена в консолидированную отчетность «ЮКОСа», Вы в курсе?

Свидетель Орлов А.В.: честно говоря, не знал.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите пожалуйста суду, Ваша компания, в эти все годы, она вообще занималась легальным бизнесом?
Свидетель Орлов А.В.: надеюсь, что да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а Вы проверки проходили?

Свидетель Орлов А.В.: да, не единожды.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, на балансе Вашей организации перерабатывающие мощности есть?
Свидетель Орлов А.В.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а добывающие?

Свидетель Орлов А.В.: нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а мощности по транспортировке нефти?

Свидетель Орлов А.В.: тоже нет.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, а мощности по хранению нефти у Вас есть?
Свидетель Орлов А.В.: не большие есть.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: объем приблизительно какой?

Свидетель Орлов А.В.: ну, три, до пяти тысяч. Рядом с заводом.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а когда Вы их получили на баланс?

Свидетель Орлов А.В.: наверное, в 1997-1998 году.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: расскажите, пожалуйста, суду суть Вашего бизнеса, то есть на чем Вы зарабатываете, не Вы лично, а компания?
Свидетель Орлов А.В.: приобретали сырье, мы перерабатывали нефть, на нефтеперерабатывающих предприятиях и реализовывали.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы как давалец?
Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы приобретали сырье, отдавали на переработку.
Свидетель Орлов А.В.: на предприятие, условно на «Нарси», получали нефтепродукт и реализовывали. В данной ситуации мы, конечно, что касалось Хабаровска, мы продавали «Альянсу» наверное, на тот момент.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: расскажите о такой части бизнеса, как Вы на предварительном следствии рассказывали, когда Вы покупали нефть у одной компании и продавали нефть другой компании. На чем Вы здесь зарабатывали?

Свидетель Орлов А.В.: тут возникала дельта, разница небольшая.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть у одной компании Вы покупали по одной цене, некая моржа и продавали по другой.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: при этих покупках продажи физически, я про последнюю часть бизнеса Вашего, нефть Вы перемещали как-то?

Свидетель Орлов А.В.: нет, конечно, это задача «Транснефти».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я буду использовать термин «базис поставки» имея в виду до места, где приобретается или соответственно, куда поставляется нефть. Скажите, пожалуйста, Вы всегда какой базис поставки использовали?

государственный обвинитель Лахтин В.А.: я прошу снимать подобные вопросы или пусть Ходорковский касается непосредственно договора, заключенного по «Ратибор» и не выходит за рамки предъявленного обвинения, или я прошу, чтобы Вы снимали подобные вопросы на абстрактные темы.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, нефть, которую Вы приобретали у «Ратибора» для перепродажи, в той части меня интересует, другим компаниям, Вы, где приобретали, в каком месте, и в каком месте продавали?
Свидетель Орлов А.В.: что касается наших договоров, был обозначен узел учета, то есть мы на узле учета приобретали, оплачивали транспортировку до места переработки.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а те, которые не на переработку, а другой компании продавали?

Свидетель Орлов А.В.: у нас все также договора, то есть на узле учета приобретали и транспортировка. Понятно, что транспортировка все равно по договору «Юганскнефтегаз».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы приобретали на узле учета «Юганскнефтегаза», дальше?
Свидетель орлов А.В.: почему на узле учета, это узел учета АК «Транснефти», который подтверждает сколько нефти «Юганскнефтегаз» сдал, и в «Транснефти» смотрят какой объем сдан и может ли прокачаться данный объем по этому направлению, они подтверждают это, и мы оплачиваем.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: по чьему договору транспортировка осуществляется?

Свидетель Орлов А.В.: естественно, добывающей компанией.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поясните суду, вот эта моржа, которая у Вас возникала, между ценой на покупке учета «Юганскнефтегаз» и ценой продажи той компании, которой Вы продавали, она равнялась стоимости транспортировки, либо там еще какой-то плюс был.
Свидетель Орлов А.В.: нет, транспортировка здесь совершенно не причем, просто мы наценку делали именно на сырье и не более того, да, она мизерная была, процентов 10% максимум.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: это сверх стоимости транспортировки?

Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: расскажите, пожалуйста, подробнее как шла приемка нефти, когда Вы поставляли нефть на завод. Как шла приемка нефти на заводе у «Трансенефти» по какому документу, как это осуществлялось?
Свидетель орлов А.В.: по акту приемки-передачи, они подтверждали прокачку АК «Транснефть» и соответственно данный объем актировался заводом и «Транснефтью».

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть это акт между заводом и «Транснефтью».

Свидетель орлов А.В.: да, конечно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, Вы, когда составляли акт, Вам показывал его прокурор, между Вами и «Ратибором» уже, Вы на основании чего этот акт составляли?

Свидетель Орлов А.В.: когда мне завод уже подтвердил поставку нефти, естественно, мы после этого подписывали с «Ратибором» акт.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: на основании того акта с «Транснефтью»?

Свидетель орлов А.В.: да, то есть между заводом и мной был уже акт и, соответственно, с «Ратибором» то же самое.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: изначально акт между заводом и «Нарси», потом акт был между заводом и Вами, топом акт между Вами и «Ратибором».
Свидетель орлов А.В.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: они между собой во взаимосвязи находятся эти акты?

Свидетель орлов А.В.: естественно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поскольку Вы занимались, в том числе процессингом, пожалуйста, поясните суду, соотношения между ценой на нефть, по которой Вы покупали нефть у «Ратибора» и основными нефтепродуктами, которые Вы получали с завода, в результате переработки. Соотношение имеется в виду соотношение в проценте. Если мы берем стоимость нефти, по которой Вы купили нефть за 100%, то какова в процентах стоимость бензина?

Свидетель Орлов А.В.: бензина, конечно выше. Просто если вспомнить процессинг, там есть положительные фракции: бензин, дизель, керосин, есть отрицательные – это мазут. Это на тот момент. Потому что в то время как бы, мазут – убыточная ситуация и стоимость процессинга, она, конечно, тоже определялась исходя из примерно двадцати долларов на заводе, если вспомним. Вот примерно, поэтому если совокупность как бы фракций при реализации – да, порядка 20% рентабельности могло возникнуть в данной операции.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: поясните, пожалуйста, суду, вот если мы возьмем тот картель нефтепродуктов, ту смесь, которую Вы получали в результате переработки нефти, купленной Вами у «Ратибора», какова была цена, по которой вот эта вот продукция продавалась конечному потребителю? Не конечному, а тому, кому Вы продавали? В процентах?

Свидетель Орлов А.В.: так, конечно же, вспомнить трудно, так примерно 10-15%, наверное, существовала такая рентабельность.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: а стоимость переработки?

Свидетель Орлов А.В.: стоимость переработки, да нет, я же говорю, что она составляла порядка 20 долларов.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: и рентабельность?
Свидетель Орлов А.В.: еще раз, порядка 10-15%.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: итого, то есть 35% к цене нефти?

Свидетель Орлов А.В.: нет, Михаил Борисович. Если мы продаем ее, это одно, да, а если мы ее перерабатываем, то она практически такая же, да?
Подсудимый Ходорковский М.Б.: я сейчас Вас не про рентабельность.
Свидетель Орлов А.В.: нет, доходность 35% – конечно, это много, Михаил Борисович.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: я не про доходность. Вот Вы купили нефть, купили ее за 1 200 рублей за тонну. Дальше Вы в результате процессинга выработали нефтепродукты. Сколько нефтепродуктов у Вас получится в результате процессинга?

Свидетель Орлов А.В.: наверное, на тысячу там получалось, скажем, если с учетом потерь, порядка восьмисот, 890 так, да. Ну, 10% потерь.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: восемьсот девяносто килограмм?
Свидетель Орлов А.В.: да.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, за какую цену вот эти 890 килограммов у Вас уходили, выработанные из тонны полученной нефти?
Свидетель Орлов А.В.: да. Хороши цифры, которые как бы вспоминаешь честно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: приблизительно.

Свидетель Орлов А.В.: если, опять же, совокупность затрат, потери и на транспортировке существуют, на переработке существуют, в процессе переработки сырья, при транспортировке, опять же, продукта и, соответственно, я и говорю, что там процентов 10 рентабельность у нас выходила при реализации всех нефтепродуктов, потому что совокупность затрат и доходность составляла примерно столько.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: итак, скажите цену.
Свидетель Орлов А.В.: грубо говоря, да, Михаил Борисович, если мы купили нефть за 1 250 рублей, то, соответственно, если мы доходность получили тысяча там четыреста – это хорошо.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: 1 400. А транспортировка?

Свидетель Орлов А.В.: нет, я как бы про транспортировку не говорю.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: меня сейчас не интересует, сколько Вы заработали при этом, меня интересует цена.
Свидетель Орлов А.В.: если транспортировка составляла порядка 700 рублей, может, поменьше, не помню, образно говоря, я просто сейчас договор не вижу, не вспомню, скажем, там, две-три тысячи с транспортировкой.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: выручка какая была?

Свидетель Орлов А.В.: да, то есть, если 2 000 мы получили вместе с транспортировкой, то 2 300 у нас получалось в совокупности.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: итак, купив нефть за 1 000-1 200 рублей, с учетом всех затрат, которые Вы понесли и рентабельности в районе 10-15%, выручка, которую Вы получали от реализации нефтепродуктов, в районе 2 000-3 000 рублей?

Свидетель Орлов А.В.: ну, 2 000, если говорить о 1 200. Потому что еще и транспорт нами был оплачен, то есть, затрат было не 1 200, а около 2 000, соответственно, около 2 100 мы получили, 2 200, я говорю, сейчас мы.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: Вы поймите, Андрей Викторович, Вас никто здесь, рентабельность Вашу понять не пытается.

Свидетель Орлов А.В.: меня уже проверили, поэтому там все как-то понятно, прозрачно. Да нам и спрятать-то нечего, негде.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: никто Вас не укоряет. Абсолютно нормально, все понятно, и никаких проблем здесь нет. Скажите, пожалуйста, вот Ваши сделки, которые Вы проводили с «Ратибором», они были обычные, или они чем-то радикально отличались от сделок с другими компаниями, которые Вы заключали?

Свидетель Орлов А.В.: я не думаю, что они чем-то отличались, у меня бы тогда, наверное, отложилось.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: обычные сделки.

Свидетель Орлов А.В.: все совершенно стандартно.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: объясните, пожалуйста, суду, мне это ясно, Вы суду объясните, почему завод, «Норси», в частности, не покупал нефть, например у «Ратибора» или у «Юганскнефтегаза», неважно, кто продавал там, напрямую, почему он покупал, вернее, запускал Вашу компанию на процессинг?

Свидетель Орлов А.В.: просто у завода было сложное финансовое положение, много долгов и, соответственно, брать на себя нефть на себя он не мог, потому что понятно, списаны были те нефтепродукты за те долги, которые существовали на тот момент.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: скажите, пожалуйста, а вот такая практика с процессингом, она была в то время обычная, или это было что-то необычное такое?

Свидетель Орлов А.В.: да, конечно.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: обычная.

Свидетель Орлов А.В.: мы же там не одни на заводе были.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: теперь вот буквально несколько вопросов по Вашему допросу. Ваша честь, я просил бы свидетелю оглашенный допрос передать, чтобы он на него мог смотреть. Том 63 л.д. 180-183 копию протокола допроса свидетеля Орлова А.В. от 15 марта 2005 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Ходорковского М.Б. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 180-183 копию протокола допроса свидетеля Орлова А.В. от 15 марта 2005 года.
Свидетель обозревает том 63 л.д. 180-183 копию протокола допроса свидетеля Орлова А.В. от 15 марта 2005 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: прошу Вас обратить внимание на страницу 182. Скажите, пожалуйста, посмотрев на этот допрос, Вы вот так все сами рассказывали, или Вам вопросы какие-то все-таки задавались?

Свидетель Орлов А.В.: нет, естественно, вопросы мне задавали.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а здесь Вы их видите, в протоколе, эти вопросы, которые Вам задавали?

Свидетель Орлов А.В.: естественно, это в объяснениях было как беседа, вопрос-ответ, а когда мы уже как бы подходили к объяснению, естественно, уже я говорил.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, та часть, где была беседа, она просто не отражена.

Свидетель Орлов А.В.: наверное.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: вот Вы здесь говорите, что в 1999-2000 годах Вы пытались приобретать нефть, добываемую нефтедобывающими предприятиями, да?

Свидетель Орлов А.В.: наверное.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: просто это есть, да? Вы это подтвердили. А поставки от «Ратибора» Вам, судя по этому протоколу, Вы говорили про 2002 год.

Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: то есть, вот именно так и звучало, что спрашивали Вы в 1999-2000 году.
Свидетель Орлов А.В.: наверное, да.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: а приобретали Вы у «Ратибора» в 2000 году.

Свидетель Орлов А.В.: я помню там, 1998 год, что там вообще был сумасшедший дом.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: да, а приобретали?
Свидетель Орлов А.В.: а приобретали в 2002 году.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: в 2002 году уже не спрашивали.

Свидетель Орлов А.В.: нет, как-то мы вышли, соединились с «Ратибором» и вот у нас были объемы его.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: нет, я имею в виду, что у «ЮКОСа», уже в 2002 Вы у него не спрашивали?
Свидетель Орлов А.В.: нет.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: пока нет вопросов.
Подсудимый Лебедев П.Л.: несколько вопросов, не удивляйтесь, пожалуйста, их формулировке. Скажите, пожалуйста, мы с Вами когда-либо встречались?

Свидетель Орлов А.В.: нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: никогда?

Свидетель Орлов А.В.: никогда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сообщите, пожалуйста, суду, если Вам известно, имею ли я какое-либо отношение к сделкам между «Ратибором» и Вашей фирмой?

Свидетель Орлов А.В.: ничего не могу пояснить, естественно, откуда я знаю? Нет, не могу.
Подсудимый Лебедев П.Л.: неизвестно?
Свидетель Орлов А.В.: неизвестно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: я хочу уточнить, Андрей Викторович. У Вас в протоколе очень много различных реквизитов, документов, их номера, даты, и так далее. Скажите, пожалуйста, каким образом они попали в данный протокол? Как Вы их смогли вспомнить так?
Свидетель Орлов А.В.: нет, я как бы представлял эти документы.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в смысле?

Свидетель Орлов А.В.: по запросу, наверное. Я вот, честно говоря, не помню, но эти договоры я представлял.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а, то есть во время допроса они были?

Свидетель Орлов А.В.: они у меня были с собой, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а у кого они были?

Свидетель Орлов А.В.: у меня.

Подсудимый Лебедев П.Л.: у следователя или у Вас?

Свидетель Орлов А.В.: нет, у меня. Просто был вопрос пояснить наши сделки, меня приглашали, когда в Генпрокуратуру.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Андрей Викторович, секундочку, сейчас давайте разберемся. Вы пришли на допрос, Вас что, уже заранее просили эти договоры принести?

Свидетель Орлов А.В.: да, там был обозначен «Ратибор». Компания, наверное, о взаимоотношениях с компаний «Ратибор».

Подсудимый Лебедев П.Л.: где это было обозначено?

Свидетель Орлов А.В.: в повестке.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в повестке?

Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в повестке было обозначено, чтобы Вы на допрос принесли договоры с «Ратибором»? Начало Ваших показаний, это л.д. 181. Начинается с фразы «По существу уголовного дела могу показать следующее». Вы начали давать какие-то показания, а что Вам следователь разъяснил по существу уголовного дела, по которому Вас допрашивали в качестве свидетеля? Что было за существо уголовного дела?

Свидетель Орлов А.В.: скорее всего, по существу «Ратибора» или «ЮКОСа», не могу Вам сказать.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а существо-то уголовного дела Вам следователь-то объяснил?

Свидетель Орлов А.В.: доподлинно не могу вспомнить.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не помните?

Свидетель Орлов А.В.: нет. Пять лет прошло.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Андрей Викторович, чтобы я приблизительно для себя тоже понял и суть понял, а свидетелем тогда чего Вы были, если Вам следователь не разъяснил существо уголовного дела?

Свидетель Орлов А.В.: в данной ситуации как бы вопросы-то мне задавали именно по взаимоотношениям моим с компанией «Ратибор».

Подсудимый Лебедев П.Л.: «Ратибор», и все?

Свидетель Орлов А.В.: и все, да. И как бы в качестве уголовного дела, я же не юрист все-таки, поэтому не могу оценить эту ситуацию в этом плане.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Андрей Викторович, ни в коем случае не прошу Вас оценить, я просто хочу узнать, что Вам объяснил следователь по существу уголовного дела, и почему именно по сделкам с «Ратибор» Вас допрашивали. В этой части пока понятно. Скажите, пожалуйста, это то, что принципиально будет для суда, Вы сегодня посмотрели договоры между Вашей компанией и «Ратибором». Они практически все были из ресурсов «Юганскнефтегаза», за исключением в некоторых «Томскнефть» была, и так далее. Скажите, пожалуйста, у Вас базис поставки по договорам с «Ратибором» был узел учета «Юганскнефтегаза». Скажите, пожалуйста, а почему цена, по которой Вы покупали нефть, не была аналогична ценам, которые в тот момент были в Роттердаме?

Свидетель Орлов А.В.: потому что существуют разные цены между биржей внутри российской поставки, как, в конце концов, это сегодня как бы мы пытаемся с учетом ВТО как-то формировать цены, по крайней мере, на те экспортные товары.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Андрей Викторович, не отвлекайтесь, мы про 2002 год говорим.

Свидетель Орлов А.В.: да. А так – да, в общем, конечно, цена внутри России гораздо ниже была, с учетом, конечно, и пошлины, и транспортировки, потому что эти составляющие вычитаются из цены биржи, в том числе, и танкеры, которые доставляют в Роттердам эту нефть.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а насколько разница, порядок приблизительно, между ценами в Роттердаме и ценами на узле учета в местах добычи, Юганск – это Ханты-Мансийский регион, Вы это знаете, да, была в то время? Порядок.

Свидетель Орлов А.В.: примерно полвина стоимости. По крайней мере, от биржи, да? Если говорить о CIF.
Подсудимый Лебедев П.Л.: о какой Вы бирже сейчас говорите?

Свидетель Орлов А.В.: если Вы говорите про Роттердам, Амстердам, северо-западных котировок. Я говорю, я так сейчас не вспомню точно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Андрей Викторович, уточню просто для понимания, а Ваша компания когда-нибудь экспортом нефти занималась?

Свидетель Орлов А.В.: нефти – нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а, только поставкой на процессинг, да?

Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и дальнейшей реализацией нефтепродуктов. И еще уточню, у Вас реализация нефтепродуктов была внутрироссийская, или на экспорт была?

Свидетель Орлов А.В.: нет, на экспорт мы тоже ходили.

Подсудимый Лебедев П.Л.: уточнить хочу для того, чтобы задать дальнейшие вопросы, а по экспорту, это ближнее зарубежье, или дальнее зарубежье?

Свидетель Орлов А.В.: было и дальнее.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 194 копию дополнения № 1 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 30 января 2002 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 194 копию дополнения № 1 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 30 января 2002 года.

Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 194 копию дополнения № 1 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 30 января 2002 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Вы закупаете 20 000 тонн нефти для поставки на Мозырский НПЗ, Белоруссия. Цена за одну метрическую тонну составляет 933 рубля 35 копеек. Я пока без НДС, и НДС плюс 20%. Прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 197 копию дополнения № 2 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 28 февраля 2002 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: Ане возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 197 копию дополнения № 2 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 28 февраля 2002 года.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 197 копию дополнения № 2 к договору купли-продажи № 523/02 от 30 января 2002 года между ООО «Ратибор» и ЗАО «Норси Триэй» от 28 февраля 2002 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: там 1 041 и 70 копеек.

Свидетель Орлов А.В.: тоже без НДС.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 196 копию счета-фактуры № 160 от 15 февраля 2002 года.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 196 копию счета-фактуры № 160 от 15 февраля 2002 года.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 196 копию счета-фактуры № 160 от 15 февраля 2002 года.
Подсудимый Лебедев П.Л.: там у Вас идет закупка 40 000 тонн, и цена 1 250 плюс НДС.

Свидетель Орлов А.В.: да, 1 500.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, была ли Вам на тот момент известна стоимость нефти в регионе Ханты-Мансийск?

Свидетель Орлов А.В.: примерно да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Андрей Викторович, скажите, пожалуйста, если знаете, а в Ханты-Мансийском регионе еще, помимо «Юганскнефтегаза» какие нефтедобывающие компании находятся? Почти все, либо нет?

Свидетель Орлов А.В.: конечно. Это ж нефтеносный край, да. И «Сургут», и другие, и «Лукойл». Понятно, что цены ориентировались по «Сургуту».

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а Вы как-то собирали информацию по стоимости нефти, которую нефтедобывающие предприятия в регионе Ханты-Мансийском продавали? Такую информацию Вы собирали?

Свидетель Орлов А.В.: да, конечно. Она была мне известна.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 86 л.д. 303 копию документа под названием «Средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2002 году.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 86 л.д. 303 копию документа под названием «Средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2002 году.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 86 л.д. 303 копию документа под названием «Средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2002 году.
Подсудимый Лебедев П.Л.: это данные министерства по налогам и сборам, инспекции по крупнейшим налогоплательщикам № 1, а на л.д. 303 находятся средние цены производителей на нефть по российским регионам в 2002 году. Андрей Викторович, посмотрите про цены, мы с Вами смотрели февраль, март и апрель сейчас, и вот там как раз графы есть, февраль, март, апрель, и показатели, сколько в среднем было по Российской Федерации в этот период, и посмотрите, там внизу есть строчка «Ханты-Мансийский Автономный округ». Скажите, пожалуйста, цены, по которым Вы покупали нефть у «Ратибора» в этот период, этому уровню цен, который здесь приведен, соответствуют?

Свидетель Орлов А.В.: похожи.

Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу объявить небольшой перерыв.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.
Суд,

Постановил:
Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, объявить перерыв.

Судом объявляется перерыв.
11 часов 55 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу частично огласить том 92 л.д. 155-211 копию реестра маршрутных поручений и представить свидетелю для обозрения этот документ.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, частично огласить том 92 л.д. 155-211 копию реестра маршрутных поручений, представить свидетелю для обозрения том 92 л.д. 155-211 копию реестра маршрутных поручений.
Подсудимый Лебедев П.Л. частично оглашает том 92 л.д. 155-211 копию реестра маршрутных поручений.
Свидетель Орлов А.В. обозревает том 92 л.д. 155-211 копию реестра маршрутных поручений.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, кто компенсировал Вам эти потери, и компенсировали ли вообще?

Свидетель Орлов А.В.: нет, не компенсировали. Обычно в телеграмме так и подтверждают, что с потерями прокачка, все.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, Вы могли дальше использовать, после того, как эта нефть поступила на узел учета завода, только 9 977?

Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: объясните, пожалуйста, суду, следует ли Вас понимать, что это было издержками Вашей компании?

Свидетель Орлов А.В.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: и, пожалуйста, сообщите суду, помимо потерь при транспортировке платили ли Вы «Транснефти» за саму транспортировку?

Свидетель Орлов А.В.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: практически аналогичные вопросы, л.д. 176 откройте, пожалуйста, там Мозырский НПЗ, «Ратибор» мне откройте. Посмотрите, пожалуйста, две верхние строчки. Там Ваши 40 000 и 20 000.

Свидетель Орлов А.В.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: которые идут на Мозырский, и все то же самое, узлы учета указаны «Юганскнефтегаза», поставка на Мозырский НПЗ, и так далее. Скажите, пожалуйста, а вот эти потери точно так же отражались, относились на Ваши издержки?

Свидетель Орлов А.В.: конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в аналогичных случаях, вопрос задам следующий, во всех ли случаях, когда Вы приобретали нефть на узле учета нефтедобывающих предприятий, Вы потери при транспортировке относили на свои расходы?

Свидетель Орлов А.В.: да, конечно.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а «Транснефть» всегда списывал потери при транспортировке?

Свидетель Орлов А.В.: сейчас уже нет, а раньше всегда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: сейчас изменилась структура тарифа, я про 2002 год.

Свидетель Орлов А.В.: да. Всегда.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в дополнение к плате за транспортировку?

Свидетель Орлов А.В.: да, конечно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: прошу представить свидетелю для обозрения том 54 л.д. 282 копию динамики мировых и средних контрактных цен на нефть.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 54 л.д. 282 копию динамики мировых и средних контрактных цен на нефть.
Свидетель обозревает том 54 л.д. 282 копию динамики мировых и средних контрактных цен на нефть.
Подсудимый Лебедев П.Л.: Андрей Викторович, посмотрите, крайняя левая колонка, там внизу 2002 год, там средняя и помесячно идет.

Свидетель Орлов А.В.: да.
Подсудимый Лебедев П.Л.: это цены в долларах. Я полагаю, приблизительно курс Вы в тот период помните.

Свидетель Орлов А.В.: ну, так.
Подсудимый Лебедев П.Л.: грубо говоря, такой же, как и сейчас. Скажите, пожалуйста, цена Urals более 5 000 рублей. Андрей Викторович, попробуйте, пожалуйста, сейчас объяснить суду, почему Вы, покупая нефть на узле учета нефтедобывающих предприятий «ЮКОСа», расположенных в Ханты-Мансийском регионе, например, через компанию «Ратибор», не платили последнему 5 000 и более рублей, то есть по ценам в Роттердаме? Достаточно подробно, почему. Почему Вы этого не могли сделать, или могли. И тогда, если могли, почему не сделали.

Свидетель Орлов А.В.: нет, конечно. Существуют как бы котировки биржевые, там они печатаются, там «Platts European Market», там, или еще какой-нибудь, какие обычно биржевые сводки нам приносят, в которых как бы звучит базис поставки, то бишь CFR, там грубо говоря, если говорить про средний, Северную Европу, в которой, скажем, существует котировка за баррель, баррель пересчитывается, понятно, 7,2, вот и от этой цены уже идут скидки так называемые, то есть за транспорт по морю, танкер, за транспорт по трубе, за пошлину, за перевалку, то есть где наливают этот танкер, и, соответственно, все эти цифры минусуются от этой биржевой котировке, и приходится к узлу учета. И, соответственно, за вычетом этих всех цифр цена составляла на тот момент примерно столько. И еще к этой цене, правда, прибавляется НДС. Вот так формируется цена.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Андрей Викторович, а вот когда Вы поясняли сейчас, как эта цена формируется на узле учета?

Свидетель Орлов А.В.: да. Ну, я же сказал, что скидка еще и по транспорту по трубе, то есть, вычеты эти все присутствуют, конечно. То есть, от этой суммы надо вычесть все транспортные и там еще и пошлину.
Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Вы, Ваша компания, точнее сказать, Вы же в ней работали с 1997 года, да?

Свидетель Орлов А.В.: с 1996 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: меня интересует период с 1998 года. Скажите, пожалуйста, за все время Вашей деятельности Вашей компании, на период обратите внимание, за период с 1998 по 2003 год, Вы когда-либо по ценам в Роттердаме закупали нефть на узлах учета в местах добычи у нефтедобывающих предприятий?

Свидетель Орлов А.В.: нет, конечно.
Подсудимый Лебедев П.Л.: а почему Вам это не было выгодно?

Свидетель Орлов А.В.: по крайней мере, рассчитывается.
Подсудимый Лебедев П.Л.: ведь цены-то мировые, справедливые.

Свидетель Орлов А.В.: да, Но, к сожалению, у нас в России несколько другие цены и, соответственно, реализация нефтепродуктов там не могла, как бы соответствовать ценам внутрироссийским.
Подсудимый Лебедев П.Л.: за весь период, о котором мы говорим, 1998-2003 год?

Свидетель Орлов А.В.: я даже скажу, что в 1998 году после дефолта у нас хоть оживление какое-то по нефтепродуктам произошло. Потому что когда стоял доллар, 6 он стоил, вообще было, совсем плохо.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, Ваша компания никогда не покупала нефть на внутреннем рынке по ценам внутреннего рынка.
Свидетель Орлов А.В.: внутреннего – покупала.

Подсудимый Лебедев П.Л.: по ценам Роттердама.

Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а Вам вообще известна какая-либо российская компания, которая закупала нефть в Ханты-Мансийске по ценам мирового рынка, по ценам в Роттердаме?

Свидетель Орлов А.В.: нет, это невозможно. Потому что действительно цены формируются с учетом исключения из цены вот этих вот скидок. Поэтому, исключить их же нельзя.

Подсудимый Лебедев П.Л.: Андрей Викторович, уточняющие вопросы по показаниям. Прошу представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 180-183 копию протокола допроса свидетеля Орлова А.В. от 15 марта 2005 года.

Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: не возражаю.

Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,
Постановил:

Ходатайство подсудимого Лебедева П.Л. удовлетворить, представить свидетелю для обозрения том 63 л.д. 180-183 копию протокола допроса свидетеля Орлова А.В. от 15 марта 2005 года.

Свидетель Орлов А.В. обозревает том 63 л.д. 180-183 копию протокола допроса свидетеля Орлова А.В. от 15 марта 2005 года.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, в самом конце допроса вдруг появляется вопрос, он в кавычках: «Скажите, была ли цена реализации нефти в феврале 2002 года в размере 1 000 рублей, как следует из договоров между ООО «Ратибор» и ОАО «Юганскнефть», соответствующей рыночной цене?»

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, прошу снять вопрос, он уже ответил на этот вопрос, когда давал свои показания, данные на предварительном следствии. Третий раз уже задается вопрос, подтверждает показания, подтверждает, свидетель подтвердил свои показания, данные на предварительном следствии. Зачем заниматься тавтологией, я не пойму.

Подсудимый Лебедев П.Л.: итак, еще раз, повторяю, следователь Вам задал вопрос: «Скажите, была ли цена реализации нефти в феврале 2002 года в размере 1 000 рублей, как следует из договоров между ООО «Ратибор» и ОАО «Юганскнефть», соответствующей рыночной цене?» Вопрос теперь мой. Скажите, пожалуйста, а что такое «Юганскнефть»? Вам такое общество известно?

Свидетель Орлов А.В.: да, тут ошибка.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а Вам договор между «Ратибором» и «Юганскнефтью» этот следователь показывал? Откуда следователь тогда выдумал договор между несуществующими компаниями и цену в 1 000 рублей? Он Вам рассказал во время допроса?

Свидетель Орлов А.В.: он меня теоретически спросил, говорит, «вот как ты считаешь?» Я говорю: «Да я вообще не эксперт, да, и, так сказать, не могу все». В данной ситуации он спросил про мою цену, «а вот твоя цена рыночная?» Я говорю: «Ну, раз я покупал по такой цене, значит, она рыночная была, иначе какой смысл?»

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, а вот эти цены, которые мы смотрели сегодня в договорах, которые Ваша компания подписывала с «Ратибором», 933 рубля, 1 040 рублей, 1 200 рублей, и так далее, они на тот момент были рыночными?

Свидетель Орлов А.В.: скорее всего, да, раз я покупал.

Подсудимый Лебедев П.Л.: в Вашем ответе, который здесь содержится, «по моему мнению», то есть, это Ваше мнение, я правильно понимаю?

Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: что цена была занижена и явно не соответствовала рыночной стоимости нефти, вот здесь Вы пишите: «Так как рыночная стоимость нефти была в пределах 1 200-1 500 рублей».

Свидетель Орлов А.В.: соответственно, да, с нашими договорами.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, у Вас, скажем так, достаточный, я так понимаю, опыт, связанный как с торговлей нефтью, так и с торговлей нефтепродуктами?

Свидетель Орлов А.В.: не могу так сильно сказать о себе. Ну, наверное.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а вот деятельность Вашей компании налоговые органы часто проверяли?

Государственный обвинитель Лахтин В.А.: это какое отношение имеет, Ваша честь, к предъявленному обвинению? В предъявленном обвинении ничего не говорится по поводу проверок налоговыми органами компании.
Подсудимый Лебедев П.Л.: мы устанавливаем обстоятельства сделок, Ваша честь.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: абсолютно никакого отношения не имеет.
Председательствующий: свидетель, Вам понятен вопрос?

Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, проверялись ли налоговыми органами, проверке Вашей компании, в том числе, сделки, которые Вы подписывали, заключали с «Ратибором»?

Свидетель Орлов А.В.: да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: скажите, пожалуйста, проверяли они соответствие уровня цен, в соответствии с налоговым законодательством, тех сделок, которые Вы заключали с «Ратибором» и других сделок Вашей компании?

Свидетель Орлов А.В.: наверное, так я говорю, что я не могу так доподлинно Вам сказать, как раз эту сделку в 2003 году проверяли. Что они именно там их интересовало? Но, скорее всего, их интересовала полученная прибыль и оплаченные налоги, а рыночная стоимость, по рыночной стоимости нефть мы купили или нет, вряд ли налоговые органы интересует. По крайней мере, в части наших, скажем, проверок.

Подсудимый Лебедев П.Л.: то есть, к Вам вопросов в этой части никаких не было.

Свидетель Орлов А.В.: насколько я помню, да.

Подсудимый Лебедев П.Л.: а о том, что налоговый коридор находится в интервале плюс-минус 20%, Вам известно?

Свидетель Орлов А.В.: прошу повторить вопрос.
Подсудимый Лебедев П.Л.: налоговый коридор для проверки цен на соответствие рынку находится в коридоре плюс-минус 20%, Вам известно или нет?

Свидетель Орлов А.В.: честно говоря, нет.

Подсудимый Лебедев П.Л.: нет вопросов.
Вопросов нет.

Председательствующий: на сегодня есть свидетели?
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: прошу объявить перерыв.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,
Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, объявить перерыв.
Судом объявляется перерыв.

12 часов 40 минут – судебное заседание продолжено в том же составе.
Государственный обвинитель Лахтин В.А.: Ваша честь, ну, по каким-то причинам свидетель не явилась в судебное заседание, поэтому я прошу отложить судебное заседание.
Подсудимый Ходорковский М.Б.: не возражаю.

Подсудимый Лебедев П.Л.: не возражаю.

Защитник Клювгант В.В.: не возражаю.

Защитник Терехова Н.Ю.: не возражаю.

Защитник Краснов В.Н.: не возражаю.

Защитник Купрейченко С.В.: не возражаю.

Защитник Мирошниченко А.Е.: не возражаю.
Государственный обвинитель Шохин Д.Э.: не возражаю.
Государственный обвинитель Ковалихина В.М.: не возражаю.

Суд,

Постановил:

Ходатайство государственного обвинителя Лахтина В.А. удовлетворить, отложить судебное заседание на 28 декабря 2009 года – 11 часов 00 минут.

Повторить вызов участников процесса.

Судебное заседание закрыто в 12 часов 45 минут.

Судья









В. Н. Данилкин

Секретарь








А.Ю. Астафьева

